

une extraordinaire, une énorme confiance dans le général LECLERC - confiance à 100% justifiée - nous aurions certainement connu comme d'autres troupes dans d'autres circonstances des difficultés psychologiques invraisemblables. Or, je tiens à le dire, nous ne les avons jamais connues, grâce à la personnalité extraordinaire du général LECLERC.

#### M. TONNESSON

Je tiens à dire comme historien combien j'ai été impressionné par les témoignages que nous avons entendus notamment ceux du général CREPIN et de M. QUENOUELLE. Ce qu'ils ont dit a montré combien on était proche de la guerre le 5 mars 1946, au nord de l'Indochine.

J'ai lu dans les archives les compte-rendus minutieux des conversations franco-chinoises qui se sont déroulées à CHUNG KING et à HANOI et aussi des négociations entre M. SAINTENY et HO CHI MINH. De cette lecture, j'ai tiré une conclusion sur l'importance du facteur chinois. Tout d'abord, globalement, il est difficile d'imaginer qu'un accord franco-vietnamien aurait pu être signé sans la présence chinoise. Jean SAINTENY aurait certes pu le souhaiter, mais il n'aurait pas été écouté par le Haut-commissaire ou le gouvernement français. De plus, les Chinois ont joué un rôle capital dans les épisodes de la négociation à fin février et début mars. En refusant d'accepter le débarquement du 6 mars sans la signature préalable d'un accord avec HO CHI MINH et en refusant d'autoriser l'atterrissage de douze avions à l'aéroport de GIA LAM portant l'armement nécessaire pour réarmer les Français de la citadelle de HANOI, ils ont prévenu toute possibilité de coup de force d'initiative française. Les Chinois ont donc obligé le général LECLERC et le colonel LECOMTE à peser sur Jean SAINTENY pour qu'il aboutisse à un accord avec HO CHI MINH même au risque d'un désaveu ultérieur.

Je rappelle enfin également que c'est le général chinois TCHAO qui, sur l'insistance du général SALAN, a fait pression dans la soirée du 5 mars sur HO CHI MINH pour qu'il signe l'accord avec la France, et SALAN l'en a remercié.

#### M. LIN HUA

Je voudrais apporter quelques précisions sur l'attitude chinoise. Le rôle des Chinois a été très important, bien entendu, mais pourquoi ces négociations sino-